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竞争对手多了能激发创新

主持人：宁德时代作为全球电池制造业的领头羊，
已稳占全球4成市场份额。你是如何带领企业做到这
一点的？

曾毓群：我们还没有达到40%的市场份额，只有
37.5%。我认为，关键在于我们手握正确的产品。唯
有优质产品，才能满足消费者的心，也能够让OEM厂
商愿意将其融入汽车之中。

主持人：能否简单介绍一下你们的产品？
曾毓群：宁德时代的产品主要分为两大类。一是

电动交通工具的心脏——电池。你在特斯拉的Mod-
el 3、Model Y，以及众多中国汽车制造商和OEM厂
商的车辆上，都能找到我们的身影。这类电池为整车
提供动力，我们称之为BEV（纯电动汽车）电池。

另一类则是我们为能源储存量身打造的电池。所
有可再生能源，如风力发电和太阳能发电，都需要储能
电池来平衡不稳定的能源供应，使其变得稳定、可预
测，更适合工业和其他用途。

主持人：从0到37.5%，你们花费了多长时间？
曾毓群：我们用了近12年，才从0增长至37.5%。

这背后不仅是这12年的奋斗，更是我们团队在电池行
业四分之一世纪的深耕。总的来算，25年前，我们就
涉足锂离子电池领域了，所以可以看作我们拥有25年
的技术积淀。

主持人：宁德时代的主要竞争对手是谁？
曾毓群：我认为我们最大的竞争对手是自己。因

为目前仍有诸多挑战需要克服，特别是在电气和化学
领域。目前，我们仍在使用磷酸铁锂、NCM等材料，石
墨和硅也在我们的应用中占有一席之地。但最重要的
是，我们必须不断创新，研发出新的化学配方，才能满
足更多应用场景和消费需求。

主持人：你不担心其他竞争对手吗？
曾毓群：我并不将他们视为竞争对手。实际上，我

们欢迎更多人加入这场“旅程”，这将激发更多的创
新。这不是简单的模仿，而是通过产品和技术的卓越
表现来赢得消费者的青睐。因为只有在创新和创造力
的竞争中，这个行业才能茁壮成长。

主持人：你们的独特之处是什么？
曾毓群：中国人致力于打造贴合消费者使用习惯

的产品，因此中国的OEM更侧重于倾听消费者需求，
并设计相应产品。为了支持中国的OEM，宁德时代
已经历练成为一支能够迅速捕捉需求、高效生产，同时
确保成本效益和产品质量的队伍。

主持人：你们公司的研发部门有多少人？
曾毓群：在不同领域，我们拥有超过两万名工程

师。在这两万人中，有人致力于基础材料结构的研究，
有人专注于模拟分析，还有人探究材料的相互作用。
同时，我们也有人在探索未来的化学领域，比如我们称
之为科学的人工智能。其中有几百名博士和众多硕
士，这些在这里工作超过3年到5年的年轻人，已经成
长为非常优秀的人才。

欧洲电池厂商有3大短板

主持人：我了解到，在电池技术的广泛引用论文
中，2/3 的工程师来自中国，而美国仅占 12%。此外，
中国有超过 50 个电池技术研究生项目，而美国却寥
寥无几。

曾毓群：大约12年前，德国前总理默克尔访问中
国时，我们曾进行过讨论。当时，德国人已经在思考为

什么他们无法制造出优质的电池，尽管他们在发动机
和变速箱方面的表现十分出色。

我知道在美国有很多优秀的大学和学生，他们不
愿专注于这些领域，而是更愿意选择金融或半导体等
高薪领域。但在中国，有很多学生进入大学后选择学
习电化学。因此，相比美国和德国，中国在电化学领域
拥有更多的人才储备。

主持人：在电池领域，最困难的事情是什么？是发
明电池还是实现电池的规模化生产？

曾毓群：最困难的事情在于对真实世界中电化学
系统的深入理解。接着是我之前提到的，你必须保持
20～25年的持续努力，才能预测并准确评估电池的关
系测试，以确保它达到一个满意的水平。电池的可靠
性是一方面的挑战，同时规模化生产和降低成本也是
难点所在。

主持人：欧洲在扩展电池生产时，似乎遭遇了不少
难题。

曾毓群：我和很多人谈过，欧洲的电池制造商、
CEO们，为什么他们做不出好的产品。这是因为他
们的设计是错误的。其次，他们的工艺是错误的。第
三，他们的设备是错误的。在这种情况下他们如何扩
展生产？

如果他们想大规模扩展，将面临产量和利用率问
题。接着，他们会遇到可靠性问题。两三年后，还会有
安全问题。所以几乎所有错误都会一起出现。我也不
知道该如何解决。

主持人：你如何看待未来的电池产业？
曾毓群：在电池应用方面，我们主要关注电动出

行、船只以及EVOTO等领域。比如挪威是一个可再
生能源非常先进的国家，也许我们可以共同制定一个
计划，让挪威成为一个零碳社会。

我对如何规划电力充满信心。你们已经拥有了
90%的水电，再加上10%的风力发电。另一方面是电
动交通。你们的乘用车新车渗透率已经达到了90%～
95%。此外，我们还可以通过换电系统帮助你们的卡
车实现零碳排放。同时，我们可以进行港口电气化改
造，甚至可以通过我们称之为增程器的设备帮助船舶
实现零碳排放。我认为到2035年左右，就可以实现这
一目标。

电池领域的创新还在加速

主持人：你在电池领域已经深耕多年，目前创新是
在加速还是减速？

曾毓群：我认为创新在加速。当行业规模还很小
的时候，我们从手机开始起步。那时候技术的发展就
像一条平稳的线，没有太多起伏。但随着更多的资金
和人才的投入，每个人都在努力寻找创新点，创新的空
间在不断扩大。所以，我相信未来会出现新的“化学反
应”。因此当我们推出新产品并投资生产线时，我们必
须让生产线更快地折旧。周期最好是5年甚至更短。
因为在新技术层出不穷的年代，设备也需要不断更新
换代。

主持人：当你审视你的生产流程和供应链时，你认
为成功的关键是什么？

曾毓群：在审视供应链时，我们需结合应用来进行
考虑。几年前，人们普遍认为镍和钴非常重要，大家都
着力投资镍矿和钴矿开采。然而，他们并未意识到我
们可以通过结构创新来大幅减少钴的使用量，从33%
降至3%。如今，我们甚至能够完全去除钴，使用磷酸
铁，从而实现钴和镍的零使用。

要准确把握矿业投资的方向，不仅需要技术人员
的专业知识，更需要了解未来应用开发趋势的洞察
力。或许这正是我们的优势所在。因此，我们必须深
入理解不同材料的特性，尤其是化学系统的特性，以准
确判断何种矿产将成为未来的赢家。

主持人：你如何看待储能这个市场的发展前景？
曾毓群：在我看来，储能市场与运输市场相似，但

规模可能略小一些。但储能市场却比运输市场更为复
杂，因为储能设备需要持续运行20至25年。很多人
可能认为储能设备是静止的，因此应该更容易制造，但
实际情况并非如此。

对于宁德时代来说，我们希望将电池制造质量提
升至PPB级别，即每十亿个零件中只有一个缺陷。这
样一来，质量水平将提高三个数量级，以适应储能设备
的使用需求。因此，储能市场的挑战相当艰巨。如果
有人告诉你储能很简单，10年后他会为此付出代价。
也许只需要5年，他们就不得不支付巨额的维护费用。

我不追求成为最富有的人

主持人：你如何看待宁德时代文化的独特之处？
曾毓群：我们致力于打造一种独特的文化——成

为全球科技创新的佼佼者，特别是在可再生能源领域，
为人类社会的可持续发展贡献力量。同时，我们也致
力于为员工搭建一个成长平台，助力他们在精神和物
质层面实现双重提升，这背后是对人才的重视和激励。

要让员工真正为企业的成长奋斗，就必须给予他
们足够的股票或期权，让他们在创新中建立自信，成为
更好的自己。我们的文化核心聚焦于可再生能源。如
今，全球已有1500万辆汽车搭载着我们的电池，为减
少碳排放贡献着力量。

在创新方面，我们秉持着应对气候变化、推动人类
可持续发展的使命。我们努力达成共同愿景，并融合
中国文化中的“精炼”理念，鼓励员工不断自我提升，推
动创新。正是这种传统文化的精髓，赋予了我们不断
前行的动力。

主持人：你如何优化自己的工作方式？
曾毓群：主要有三个方面。首先，是我的人生哲

学。我并不追求成为最富有的人，而是更愿意将财富
分享给更多的人，共同创造一个可持续发展的社会。
其次，我注重锻炼身体，保持充沛的精力。因为只有身
体健康，才能更好地投入工作。最后，我现在正积极寻
找继任者，为公司的未来发展做好准备。这三件事是
我当前的首要任务。

主持人：你来自中国宁德的农村，后来搬到城市并
取得了巨大成功。你认为这样的经历对你有什么影响？

曾毓群：我的家乡经济条件很差，所以从小我就学会
了克服困难。我相信，只要有机会，就能战胜一切困难。
同时，因为我经历过贫穷，所以并不太关注财富本身。

很多人都会问我，为什么不享受生活呢？比如买
个院子之类的。但对我来说，那并没有太大的吸引
力。我喜欢做有意义的事，比如支持贫困地区的发展，
推动可再生能源的应用等。这种成就感让我感到快
乐。所以我喜欢在贫困地区投资建厂，为当地的发展
贡献力量。

主持人：当你与年轻人交流时，会给予他们怎样的
建议？

曾毓群：我会建议他们保持耐心，时代会赋予他们
无数机会。现今的年轻人都渴望迅速成功，积累财
富。但我想说的是，要有耐心，同时更要努力。每个人
都有属于自己的机会。 据中国企业家、中经网

在全球能源转型的浪潮中，宁德时代
引领着电池制造业的革新与发展。作为这
家世界级企业的缔造者与领航者，宁德时
代创始人兼CEO曾毓群接受了挪威主权
基金主席尼古拉·唐根的访谈，透露了大量
信息，分享了企业成长的艰辛历程，以及面
对市场挑战时的信念和创新精神。

在访谈中，曾毓群表示，正确的产品和
技术是宁德时代成功的关键。在不断追求
技术创新的同时，企业也注重倾听消费者
需求，迅速响应市场变化，这正是宁德时代
能够持续推出优质产品，赢得市场青睐的
秘诀。同时，他也提到了企业在人才培养
和研发方面的巨大投入，以及对未来电池
技术的深刻洞察和前瞻布局。

宁德时代创始人兼CEO曾毓群：

最大的竞争对手是自己
曾
毓
群
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